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I. Соловки в зеркале прессы

«СолоВеЦкАя ВыСтАВкА откРылАСь  
В туле». ПуБлИкацИя газеТы  
«ТульСкИе ИзвеСТИя»

15 марта 2015 года в городском концертном зале 
Тулы открылась выставка «Соловки. Голгофа и воз-
рождение». Передвижная экспозиция действует с 
2010 года и побывала в ряде российских городов, 
в том числе Санкт-Петербурге, Москве, Сарове, Се-
вастополе, Петрозаводске. Этот проект создан со-
вместно Спасо-Преображенским Соловецким став-
ропигиальным мужским монастырем и Соловецким 
музеем-заповедником. 

Экспозиция расположилась на втором этаже го-
сударственного концертного зала и представляет 
собой лабиринт из баннеров, каждый из которых 
– страница истории островов: фотографии древних 
карт и гравюр, портреты, фотографии, выдержки из 
художественной литературы и специально подго-
товленная историческая справка.

Пожалуй, самая сильная часть экспозиции – им-
провизированный каземат, внутри которого можно 
увидеть множество портретов переживших лагер-
ную ссылку в Соловках, среди них двое туляков – 
священнослужители Илларион Троицкий и Петр 
Зверев.

Первую экскурсию провел для туляков Намест-
ник и игумен Соловецкого монастыря архимандрит 
Порфирий. Помимо него приняли участие в торже-

ственном открытии митрополит Тульский и Ефре-
мовский Алексий, министр культуры и туризма ре-
гиона Татьяна Рыбкина, заместитель председателя 
правительства Тульской области Владимир Ярошев-
ский, заместитель председателя Тульской городской 
Думы Олег Суханов.

Вместе с выставкой в Тулу прибыли соловецкие 
святыни – келейный крест основоположника соло-
вецкого иночества, преподобного Савватия и икона 
основателей Соловецкой обители с частицами их 
святых мощей. Святыни выставлены для поклоне-
ния в Успенском кафедральном соборе. Выставка 
продлится до православной Пасхи.

«СолоВки яВляютСя СимВолом  
нАЦионАльного духА». ПуБлИкацИя  
СайТа ТульСкой МИТроПолИИ

В Свято-Успенском кафедральном соборе Тулы 
митрополит Тульский и Ефремовский Алексий в 
сослужении архимандрита Порфирия (Шутова), 
наместника и игумена Спасо-Преображенского Со-
ловецкого ставропигиального мужского монастыря, 
и тульского городского духовенства совершил мо-
лебное пение у святынь Соловецкого монастыря, 
доставленных в Тулу вместе с экспонатами пере-
движной выставки «Соловки: Голгофа и Воскресе-

ние. Соловецкое наследие в прошлом, настоящем и 
будущем России». 

Митрополит Тульский и Ефремовский Алексий 
поблагодарил организаторов выставки за предо-
ставленную возможность ознакомиться с историей 
Соловецкой обители и приложиться к ее святыням: 
«По Божиему смотрению ныне наш богоспасаемый 
город-герой Тула приемлет, прославляет и радостно 
целует святыни Спасо-Преображенского Соловец-
кого монастыря. 

И хотя немногие из нас с вами были в этом бла-
гословенном месте, где земля живет и действует 
Небесно, а Небеса выражают себя в земных гра-
ницах и возможностях, но сегодня мы имеем воз-
можность физически прикоснуться к плодам этого 
взаимопроникновения Божественных действий и 
действий человеческой свободы и творчества, ког-
да видим каменный келейный крест, перед которым 
молился преподобный Савватий Соловецкий (1429), 
и уникальные иконы святых первоначальников Со-
ловецкого монастыря Зосимы, Савватия, Германа и 
Филиппа с частицами их мощей, а также образа но-
вомучеников и исповедников Соловецких.

Они явили нам возможность через чувственное 
соприкосновение со Христом воспламениться ду-
хом своим, чтобы и в нас зазвучала бы жажда при-
влечь, принять, вместить и удержать Божественный 
дар, как единый на потребу в личной жизни каждо-
го из нас.

Давайте же помолимся и примем сию благодать 
и будем достойно свидетельствовать о ее свете, 
пребывающем внутри каждого из нас».

По завершении молебна духовенство и прихо-
жане отправились в Городской концертный зал, где 
и состоялось торжественное открытие выставки, 
повествующей о пятивековой истории формирова-
ния уникального духовного и культурного наследия 
Соловецкого монастыря в XV–XIX веках, его траги-
ческой судьбе в прошлом XX столетии и современ-
ном возрождении. 

Первую экскурсию по выставке провел архиман-
дрит Порфирий (Шутов), наместник и игумен Соло-
вецкого мужского монастыря, директор Соловецко-
го музея-заповедника: «Выставка рассказывает о 
духовных традициях, хозяйственных технологиях, 
морской и воинской доблести, архитектуре, худо-
жественном убранстве, книжности, а также выдаю-
щихся людях, которые создали и отстояли духовную 
твердыню Русского Севера – Соловки.

Соловецкий монастырь оказался перекрестком 
судеб многих выдающихся деятелей русской исто-
рии – подвижников веры, церковных и государ-
ственных мужей, писателей.

В составе экспозиции – иконы, картины, копии 
документов, видео-презентации, фотографии и 
подлинные предметы периода Соловецкого лагеря 
особого назначения.

Замысел выставки – показать все шесть веков 
существования обители, диаметрально противопо-
ложные эпохи: эпоху созидания, эпоху разрушения, 
эпоху забвения, эпоху восстановления, которую 
монастырь переживает сегодня, и найти связующую 
нить, достичь целостного восприятия истории».

Владимир Ярошевский, заместитель председате-
ля правительства Тульской области, приветствуя го-
стей выставки, отметил ее важность и подчеркнул: 
«Соловки являются символом национального духа».

Министр культуры и туризма Тульской области 
Татьяна Рыбкина отметила значительную роль Соло-
вецкого монастыря в формировании отечественной 
истории и культуры, а также значение Соловецкого 
музея-заповедника в деле сохранения историче-
ской памяти нашей Родины – России и ее право-
славных традиций и ценностей.

Олег Суханов, заместитель председателя Туль-
ской городской Думы и один из инициаторов пре-
бывания выставки на Тульской земле, рассказал, 
что идея пришла в момент паломничества делега-
ции администрации города и области на Соловки: 
«В 2014 году мы были в этом святом месте по при-
глашению отца Порфирия. Узнав, что есть пере-
движная экспозиция, посвященная пятисотлетней 
истории Соловков, однозначно решили привести ее 
в Тулу. Основная цель – ознакомление туляков и, в 
первую очередь, молодежи с духовным и историче-
ским наследием Соловецкого монастыря и Соловец-
кого лагеря особого назначения, более 40 узников 
которого были прославлены Русской Православной 
Церковью как новомученики и исповедники».

Екатерина Барабанова, почетная сестра мило-
сердия сестричества при Всехсвятском кафедраль-
ном соборе г. Тулы, была на Соловках восемь раз: 
«Пребывая на Соловках единожды, хочешь возвра-
щаться туда вновь и вновь, чтобы опять пережить то 
умиротворение, которое испытывает душа от обще-
ния с тамошними батюшками и просто от самого 
места. Прекрасная выставка, и особенно приятно 
было, что отец Порфирий меня узнал и приглашал 
еще раз в гости!»

Татьяна Самойлова, прихожанка Свято-Успенско-
го кафедрального собора г. Тула, также благодарна 
за возможность узнать соловецкую страницу исто-
рии Родины: «Соловки далеко, и не всякий решится 
на поездку, поэтому возможность приобщиться к 
духовному и культурному наследию православной 
России посредством ознакомления с редчайшими 
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и ценнейшими экспонатами выставки – прекрас-
на! Мы все понимаем, что путь нашего Отечества в 
будущем лежит через усилия каждого человека, че-
рез его личную память, молитву, покаяние. Земной 
поклон создателям и устроителям выставки, помо-
гающей каждому из нас вступить на этот нелегкий 
путь».

Анастасия Архипова пришла на выставку с до-
черьми – Дашей и Софией: «Мне интересна история 
моей страны и православной веры. Считаю, что это 
интересно и полезно и моим девочкам. Несмотря на 
то, что они еще малы и не могут понять всю значи-
мость Соловецкой обители в становлении государ-
ства Российского, присутствие на выставке позво-
лит им на духовном уровне осознать, как важна для 
человека вера».

Посещая Соловки в качестве паломника, Прези-
дент России Владимир Путин отметил, что без хри-
стианства, без православной веры и возникшей на 
их базе культуры вряд ли состоялась бы Россия.

Этими словами Владимир Путин подчеркнул об-
щенациональное значение Соловецкого монастыря 
как места, где любой гражданин России может при-
коснуться к первоистокам традиционной право-
славной культуры, морали и истинных христианских 
ценностей.

нА СолоВкАх ЗАВеРшенА РАботА нАд 
уникАльным ПРоектом «ВиРтуАльнАя 
РиЗниЦА СолоВеЦкого монАСтыРя

В Соловецком государственном музее-заповед-
нике завершена работа над уникальным проектом 
«Виртуальная ризница Соловецкого монастыря». 
Проект представляет собой виртуальную выставку 
предметов, находившихся в сокровищнице одного 
из главных монастырей нашей страны. Среди экспо-
натов – редкие иконы, богослужебные книги, юве-
лирные изделия.

После закрытия Соловецкого монастыря в 1920-
х гг. вся его коллекция была вывезена на материк 
и в настоящее время рассеяна по многим музеям 
нашей страны. Цель проекта – собрать наиболее 
ценные предметы вместе, что станет ключом к по-
ниманию значения культурного и художественного 
наследия монастыря для нашей страны и мира.

Наместник и игумен Соловецкого монастыря, 
Директор Соловецкого государственного музея-за-
поведника архимандрит Порфирий:

С чувством глубокого удовлетворения мы при-
глашаем вас посетить принципиально новый ин-
тернет-ресурс «Виртуальная Ризница Соловецкого 

монастыря». Виртуальная ризница – это цифро-
вые копии икон, предметов церковного обихода, 
рукописей, архивных документов, хранившихся 
на протяжении столетий в Соловецкой обители. В 
историю русской культуры Соловецкий монастырь 
вошел обширным собранием рукописных и старо-
печатных книг, икон, предметов церковного и де-
коративно-прикладного искусства, средневековых 
грамот и иных документов. Предметом особой за-
боты многих поколений соловецких иноков была 
монастырская ризница, занимавшая одно из первых 
мест среди самых значительных коллекций древне-
русского искусства, а по значимости и обилию ру-
кописей и старопечатных книг с соловецкой библи-
отекой могли сравниться только библиотеки трех 
крупнейших русских монастырей: Троице-Сергиева, 
Кирилло-Белозерского и Иосифо-Волоколамского. 
Каковы исторические судьбы этого замечательного 
собрания культурных ценностей? Как пережили они 
лихолетье ХХ века, и какова степень сохранности 
коллекции на сегодняшний день?

В 1854 году, когда Соловкам угрожала английская 
военная эскадра, самая ценная часть монастырской 
библиотеки была вывезена в Антониево-Сийский 
монастырь, а позднее передана в библиотеку Ка-
занской духовной академии. После закрытия Соло-
вецкой обители, в двадцатые годы прошлого века, 
сокровища монастырской ризницы были вывезены 
на материк и предназначались к уничтожению, од-
нако многолетние подвижнические усилия таких 
выдающихся деятелей культуры, как Н.Н. Померан-
цев, П.Д. Барановский, М.П. Мошков, Ф.А. Каликин 
и других, подчас безвестных людей помогли спасти 
и сохранить для будущих поколений уникальные 
святыни Соловецкого монастыря. Несмотря на все 
испытания и трагедии XX в., культурное наследие 
Соловецкого монастыря хорошо сохранилось. Боль-
шинство архитектурных памятников обители уцеле-
ли на самом архипелаге (в 1992 г. они были вклю-
чены в Список Всемирного Наследия ЮНЕСКО). 
Сокровища соловецкой книжности и монастырского 
искусства сегодня хранятся во многих архивохра-
нилищах и музеях России. По степени сохранности 
и объему историко-культурное наследие Соловец-
кого монастыря – один из самых богатых истори-
ческих комплексов, находящихся в руках россий-
ских исследователей. В настоящее время большая 
часть соловецкой библиотеки – 1482 рукописи и 83 
старопечатные книги – хранится в Российской На-
циональной Библиотеке (Санкт-Петербург). Десят-
ки соловецких рукописей находятся в Библиотеке 
Академии Наук (Санкт-Петербург), Государственном 
Музее истории религии (Санкт-Петербург), музее-
заповеднике «Московский Кремль», в Государствен-

ном Историческом Музее (Москва). Самые ценные 
актовые книги и грамоты из монастырского архива 
находятся в музеях Московского Кремля (около 
1500 единиц) и в архиве Санкт-Петербургского Ин-
ститута Истории РАН. Огромный архивный фонд Со-
ловецкого монастыря находится в РГАДА (Москва): 
в Ф. 1201 («Соловецкий монастырь») числится око-
ло 12,5 тыс. ед. хр. (от одного до десятков и сотен 
листов в каждом). Большое количество дел нахо-
дится в ф. 1183 («Московская контора Синода»). 
Сокровища соловецкой ризницы хранятся в музее-
заповеднике «Московский Кремль» (566 ед. хр.), 
Государственном Историческом музее (113 ед. хр.), 
музее-заповеднике «Коломенское» (270 ед. хр.), 
Государственном Музее Истории Религии (129 ед. 
хр.), Государственном Русском музее (23 выявлен-
ных ед. хр.), Архангельском краеведческом музее, 
Музейном объединении «Художественная культу-
ра Русского Севера» (г. Архангельск), Соловецком 
музее-заповеднике. Самые ценные предметы из 
военного арсенала Соловецкого монастыря (сред-
невековое огнестрельное и холодное оружие) на-
ходятся в Военно-историческом музее артиллерии 
и инженерных войск (Санкт-Петербург). 

В наши дни Соловки переживают новую эпоху 
своего бытия: в сотрудничестве и взаимодействии 
развиваются возрожденный монастырь – духов-
ный центр России – и государственный музей-за-
поведник как научно-просветительский центр; при 
попечительном внимании Президента России и Па-
триарха Московского и всея Руси реализуется фе-
деральная программа комплексного развития ар-
хипелага. Для Соловков пришло время «собирания 
камней». Не может в этом историческом контексте 
не ставиться и задача восстановления целостности 
собрания Соловецкой Ризницы в интересах по-
знания на новом уровне духовного и культурного 
наследия главного культурного центра Северной 
России, каковым на протяжении веков являлся Со-
ловецкий монастырь, и популяризации этого насле-
дия. Решать эту задачу сегодня путем собирания на 
Соловках подлинников не целесообразно, так как 
предметы уже получили свою новую и полноценную 
жизнь в коллекциях наших ведущих музеев. Уни-
кальную возможность вновь собрать этот комплекс 
воедино представляют современные цифровые тех-
нологии. Именно на пути создания и агрегирования 
в единой базе высококачественных цифровых ко-
пий мы видим перспективу продуктивного решения 
задачи. Конечно, для полноты восприятия наследия 
необходимо, чтобы подлинники также периодиче-
ски возвращались в родные стены. Концепция раз-
вития нашего музея предполагает создание всех 

условий для временного экспонирования таких 
ценностей в рамках межмузейного обмена.

Предлагаемая сегодня версия Виртуальной риз-
ницы – это лишь ее первая, стартовая редакция, 
в создании которой объединили усилия четыре 
российских музея: Архангельский краеведческий 
музей, Архангельское музейное объединение «Ху-
дожественная культура Русского Севера», Государ-
ственный Русский музей, Соловецкий государствен-
ный музей-заповедник и Санкт-Петербургский 
Институт истории РАН.

Особая благодарность Министерству культуры 
России и лично министру Владимиру Ростисла-
вовичу Мединскому за передачу в распоряжение 
Соловецкому музею-заповеднику специального 
оборудования – бесконтактного сканера и 3D фото-
машины, на которых и была выполнена работа по 
оцифровке музейных предметов.

Выражая глубокую признательность всем участ-
никам проекта, мы надеемся, что его реализованная 
часть – лишь начало большой и продолжительной 
работы, в которой примут участие все учреждения 
культуры, являющиеся хранителями Соловецкого 
наследия.

В минСтРое РоССии ПРошло СоВещАние 
По ВоПРоСАм РАЗВития СолоВеЦкого 
АРхиПелАгА

20 марта 2015 года в Министерстве строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства Россий-
ской Федерации прошло заседание рабочей группы 
по вопросу рассмотрения перечня мероприятий 
комплексного развития Соловецкого архипелага, 
сообщает сайт Патриархия.ru

Под руководством заместителя главы Минстроя 
России Л.О. Ставицкого были обсуждены вопросы 
восстановления памятников истории и культуры, от-
носящихся к Соловецкому монастырю и его скитам, 
модернизации транспортной, инженерной, жилищ-
но-коммунальной и социальной инфраструктуры, 
энерго- и водоснабжения архипелага, утилизации 
отходов производства и потребления.

Выступая на совещании, председатель Отдела 
Московского Патриархата по взаимоотношениям 
Церкви и обществапротоиерей Всеволод Чаплин 
критически отозвался о темпах определения путей 
энергоснабжения Соловков и поиска возможно-
сти реконструкции взлетно-посадочной полосы на 
Большом Соловецком острове. Высказав понимание 
финансовых сложностей настоящего времени, отец 
Всеволод одновременно призвал в кратчайшие сро-
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ки прийти к ответственному решению по поднятым 
вопросам.

В заседании также приняли участие руководи-
тель Юридической службы Московской Патриархии 
игумения Ксения (Чернега) и помощник наместни-
ка Спасо-Преображенского Соловецкого монастыря 
монах Иннокентий (Гребенник).

«отПРАВьте минэнеРго нА СолоВки!»
10 марта 2015 года на заседании правительства 

региона под председательством губернатора Иго-
ря Орлова утвержден отчет об исполнении меро-
приятий госпрограммы «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага» за 2014 год, сообщает 
пресс-служба Правительства и Губернатора Архан-
гельской области.

О работе, проведенной в федеральном центре, 
областном правительстве и на островной терри-
тории рассказали заместитель губернатора Роман 
Балашов, исполняющий обязанности главы При-
морского района Юрий Елфимов и глава МО «Соло-
вецкое» Елена Амброче.

Роман Балашов напомнил, что летом 2014 года 
было принято решение о финансировании ме-
роприятий по развитию островной территории в 
рамках действующих государственных программ. 
Решение о том, каких именно, федеральные ведом-
ства должны принять до конца первого квартала 
2015 года.

Из 17 мероприятий, которые планировалось 
реализовать на архипелаге в 2014 году, невыпол-
ненными остались три. Речь идет о строительстве 
новой системы водоотведения и канализации, воз-
ведении местного дома культуры и строительстве 
здания представительства правительства Архан-
гельской области.

В первом случае проект не прошел госэксперти-
зу, во втором – положительное заключение на про-
ектно-сметную документацию поступило в регион 
лишь в декабре 2014 года, поэтому работы начать 
не успели, а в третьем – торги на поиск подрядчика 
затянули три несостоявшихся аукциона.

Из-за особенностей местоположения Соловец-
кого архипелага, а также его духовного, историче-
ского и культурного значения региону и местным 
властям пришлось столкнуться с рядом сложностей, 
решать которые помогает департамент культуры ап-
парата Правительства РФ. Его представитель Ири-
на Казмирчук отметила, что региональные власти 
оперативно и эффективно взаимодействуют с фе-

деральным центром, но качество представленных 
документов не всегда идеально.

«Соловецкие острова – памятник всемирного на-
следия, находящийся под пристальным вниманием 
и ЮНЕСКО, и Правительства РФ. Я привезла ответ из 
Минэнерго России, в котором содержится множе-
ство замечаний. Требуется работы над ошибками», 
– отметила Ирина Казмирчук.

«Отправьте Минэнерго на Соловки хотя бы на не-
делю! Станет яснее всем, как правительство Архан-
гельской области должно решать задачи локальной 
энергетики Российской Федерации, – ответил Игорь 
Орлов. – По мере продвижения проекта мы посто-
янно сталкиваемся с новыми вызовами. Один из по-
следних – жесткие требования ЮНЕСКО. При этом 
очень часто областное правительство вынуждено 
решать проблемы уровня федеральных ведомств».

Завершая обсуждения отчета, губернатор пред-
ложил проанализировать возможность объедине-
ния двух бюджетных учреждений, работающих на 
островной территории. Речь идет о местном отделе-
нии регионального многофункционального центра 
и дирекции по развитию Соловецкого архипелага. 

«Разберитесь и предложите конструктивное ре-
шение, отвечающее на вопрос: зачем нам два бюд-
жетных учреждения, если их полномочия можно 
объединить?», – дал поручение Роману Балашову 
глава региона, сообщает пресс-служба правитель-
ства Архангельской области.

деПутАты облАСтного СобРАния  
утВеРдили СоВмещение должноСтей для 
ЗАмеСтителя губеРнАтоРА РомАнА  
бАлАшоВА

Роман Балашов будет совмещать две должности 
— заместителя губернатора по развитию Соловец-
кого архипелага и руководителя соответствующего 
агентства, сообщает региональная пресс-служба.

Представляя эту инициативу правительства, гу-
бернатор области Игорь Орлов пояснил, что кроме 
объективной возможности совмещения этих долж-
ностей есть и другая сторона – экономия бюджет-
ных средств. 

Роман Балашов, выступая перед депутатами, на-
помнил, что необходимость введения в 2012 году 
должности заместителя губернатора по Соловкам 
возникла, в том числе, в связи с «разгромным» за-
ключением Счетной палаты по итогам деятельности 
органов власти на Соловках в 2010–2011 годах. 

«В прошлом году счетная палата РФ заявила о 
полном выполнении органами власти Архангель-
ской области замечаний и представлений, выдан-
ных по результатам проверки», – сказал Роман Ба-
лашов. 

В октябре 2014 вышло распоряжение прави-
тельства РФ, определившее механизм получения 
Соловками федеральных средств. Разработана го-
сударственная программа по развитию архипела-
га, принята стратегия развития Соловков. Все это 
определяет вектор развития территории, требую-
щей особого внимания. 

Роман Балашов предложил поддержать инициа-
тиву депутата Андрея Аннина – провести выездное 
заседание областного Собрания на Соловках. 

«Нам есть что показать, – сказал Роман Викторо-
вич. – Соловки – пилотная площадка, где реализует-
ся новая система развития территорий. Продвиже-
ние туристического и паломнического потенциала 
Соловков получило высокую оценку в Москве. По-
ложительно решается вопрос по наделению Со-
ловков статусом государственного федерального 
заказника. С учетом негативного опыта в Унской 
Губе, нам удалось найти решение, чтобы сохранить 
традиционные промыслы и защитить уникальную 
природу архипелага».

АРхАнгельСкАя облАСть ВыПолнит  
РекомендАЦии юнеСко По СолоВкАм

Заседание комиссии при губернаторе Архан-
гельской области по вопросам развития Соловец-
кого архипелага прошло в правительстве региона. 
Основной темой дня стал вопрос о выполнении ре-
шений 35, 36, 37 и 38 сессий Комитета всемирного 
наследия ЮНЕСКО, сообщает пресс-служба Прави-
тельства и Губернатора Архангельской области.

Среди основных проблем, ставших предметом 
рассмотрения на заседании комиссии – отсутствие 
правовых статусов, позволяющих обеспечить эф-
фективную защиту объектов природного и куль-
турного наследия; отсутствие зон охраны, угрозы 
неконтролируемого роста поселка (урбанизации); 
отсутствие совместной системы управления; угро-
за появления неконтролируемой коммерческой за-
стройки, диссонирующих объектов.

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов отметил, что ряд вопросов, поставленных 
ЮНЕСКО, правительством региона уже решены.

«Мы очень признательны за конструктивный на-
строй и положительную оценку 38 сессии Комите-
та ЮНЕСКО наших действий по созданию системы 
управления Соловками. Отмеченные в выводах ко-
миссии «улучшения существующей системы управ-
ления, а также прогресс, достигнутый в отношениях 
между национальными, местными и религиозными 
властями» стал возможен благодаря реализации 
на Соловках новой системы управления – «пяти со-
ловецких ключей». Опыт работы в данном формате 
в течение двух лет доказал свою эффективность. 
Благодаря этому механизму нам удалось снять или 
существенно минимизировать многие из существо-
вавших ранее конфликтов», – сказал Роман Бала-
шов.

По словам заместителя губернатора, настоящим 
прорывом в решении обозначенных ЮНЕСКО про-
блем стало утверждение в 2013–2014 годах границ 
зон охраны объектов культурного наследия.

«В рамках нашей совместной работы с Мини-
стерством культуры России утверждены границы 
зон охраны объектов культурного наследия феде-
рального значения на территории муниципального 
образования «Сельское поселение Соловецкое», 
а также требования к режимам использования зе-
мель и градостроительным регламентам в границах 
данных зон. По итогам работы выявлено 14 диссо-
нирующих объектов, среди которых – здание боль-
ницы, старое здание дизельной станции и другие 
постройки», – отметил Роман Балашов.

Говоря о проблемах защиты соловецкой приро-
ды, Роман Балашов отметил, что существующий в 
настоящее время режим защиты соловецких лесов, 
водных акваторий, болотных угодий должен быть 
изменен путем создания на территории архипелага 
государственного федерального заказника.

В 2014 году за счет средств бюджета Архангель-
ской области, была проведена большая работа по 
изучению объемов антропогенной нагрузки, ре-
зультаты которой в ближайшее время будут пред-
ставлены на суд общественности.

Также было дано поручение по выполнению еще 
одного из замечаний ЮНЕСКО – разработке Страте-
гии развития туризма на Соловках.

Отдельно в ходе заседания Романом Балашовым 
была обозначена проблема сохранения уникаль-
ного уклада монашеской жизни, создание макси-
мально комфортных условий для возрождения и 
функционирования Соловецкого монастыря, его на-
полненных неземным светом и Божьей благодатью 
скитов: «В Акафисте преподобным Зосиме, Савва-
тию и Герману мы говорим “се бо пустыня неплодная 
и ненаселенна, поты же и слезами Вашими обильно 



8 9

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2015 г. Апрель. Выпуск № 03 (128)

напоенная, показася яко вертоград благоцветущий 
и рай словестный”. Для сохранения и преумноже-
ния оставленного нам соловецкой братией культур-
ного, природного и духовного наследия, правитель-
ство Архангельской области в ходе состоявшегося 
в августе 2014 года визита Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла на Соловецкий 
архипелаг предложило сделать Соловки пилотной 
площадкой по отработке механизма функциониро-
вания территории в статусе религиозно-историче-
ского места.

На заседании комиссии поднимались и другие 
вопросы. О территориальном планировании на Со-
ловках рассказал руководитель агентства архитек-
туры и градостроительства Архангельской области 
Дмитрий Яскорский, а специалисты регионального 
департамента информационных технологий пре-
зентовали систему управления территорией, позво-
ляющую получать достоверную пространственную 
информацию о Соловецком архипелаге, необхо-
димую для осуществления властных полномочий и 
принятия правильных управленческих решений.

По итогам заседания Агентство по развитию Со-
ловецкого архипелага готовит соответствующие 
изменения в Стратегию развития Соловецкого архи-
пелага в соответствии с рекомендациями ЮНЕСКО. 
Кроме того, всемирная организация получит под-
робный отчёт о работе правительства региона по 
выполнению решений Комитета ЮНЕСКО.

минПРиРоды РФ учтет ПоЗиЦию  
РегионА По ЗАкАЗнику нА СолоВкАх

Проект положения о государственном природ-
ном заказнике на Соловках будет доработан с учё-
том мнения Архангельской области. Такая позиция 
Министерства природных ресурсов и экологии РФ 
была озвучена представителями федерального ве-
домства на совещании в региональном правитель-
стве, сообщает информационный портал Соловец-
кого архипелага.

В совещании под председательством заместите-
ля губернатора Романа Балашова приняли участие 
представители Двинско-Печорского управления 
Росрыболовства, аппарата полномочного предста-
вителя Президента в СЗФО, национального парка 
«Русская Арктика», СевПИНРО, Архангельского во-
дорослевого комбината и депутаты областного Со-
брания.

Собравшиеся обсудили условия функциониро-
вания водорослевого комбината, вопросы, касаю-

щиеся доступа к биоресурсам и полезным ископае-
мым на территории будущего заказника.

Представители Минприроды отметили, что рос-
сийским законодательством допускается осущест-
вление на территории заказников различных видов 
хозяйственной деятельности, в том числе – рыбной 
ловли, сбора грибов и ягод. Все эти вопросы регули-
руются через положение о федеральном заказнике.

В качестве примера был приведёны Цимлянский 
заказник в Ростовской области, а также заказники 
на островах Курильской гряды, где осуществляется 
полноценный промысел водных биоресурсов.

Предложения Архангельской области будут в 
ближайшее время рассмотрены в рамках корректи-
ровки положения о федеральном заказнике.

–  Надеюсь, что при принятии окончательного 
решения баланс между деятельностью по сохране-
нию уникального природного наследия Соловков и 
различного рода природопользованием будет со-
блюдён, – резюмировал Роман Балашов.

экологи бАРенЦ-РегионА ВоСхитилиСь 
ПРиРодой СолоВкоВ

В рамках второго этапа международной конфе-
ренции «Эколого-экономическое сотрудничество в 
Баренцевом регионе: от проблем к поиску совмест-
ных решений», организованной по инициативе пра-
вительства Архангельской области в рамках пред-
седательствования в Баренцевом региональном 
Совете (2013–2015), Соловецкий архипелаг посети-
ла группа экологов.

На Соловки прибыли руководитель Междуна-
родного Баренцева Секретариата Томас Хальберг, 
делегация Правления губернии Финнмарк (Нор-
вегия) во главе с председателем Рюнаром Шоста-
дом, руководитель проекта Института окружающей 
среды SYKE (Финляндия) Анна Кухмонен, директор 
Экологического партнерства Северного Измерения 
(NDEP) Яакко Хенттонен и другие, сообщает портал 
Мои Соловки.

В Соловецком музее-заповеднике для гостей 
была организована презентация ландшафтного и 
биологического разнообразия Соловецких остро-
вов, представляющих собой уникальную и един-
ственную в своем роде экосистему. Ученые и эко-
логи также обсудили с научными сотрудниками 
Соловецкого музея и представителями агентства по 
развитию Соловков вопросы сохранения биологи-
ческого и ландшафтного разнообразия, бережного 
природопользования и совершенствования мето-
дов ведения хозяйства на северных территориях, 

совершили ознакомительную экскурсию по ансам-
блю Соловецкого кремля и посетили музей истории 
ГУЛАГа.

«Соловецкий архипелаг является уникальным 
объектом природного и культурного наследия, ста-
тус которого был закреплен решением ЮНЕСКО, и 
мы полностью разделяем озабоченность экспертов 
Всемирной организации недостаточным уровнем 
защиты объектов природного наследия архипелага.

В настоящее время Министерством природы 
России осуществляется подготовка проекта реше-
ния Правительства Российской Федерации о созда-
нии госзаказника на территории Соловков, а также 
разработка приказа об утверждении положения о 
заказнике.

Одновременно с этим, за счет средств бюджета 
Архангельской области была проведена большая 
работа по изучению объемов антропогенной на-
грузки на архипелаг. Сейчас мы завершаем обра-
ботку полученных данных и в ближайшее время 
представим материалы наших исследований на суд 
общественности.

Уверен, что придание Соловецкому архипелагу 
статуса особо охраняемой природной территории в 
форме государственного природного заказника фе-
дерального значения станет мощным и эффектив-
ным инструментом защиты природного наследия 
архипелага», – отметил заместитель губернатора 
Архангельской области по развитию Соловецкого 
архипелага Роман Балашов.

Приезд столь представительной делегации на 
Соловки свидетельствует о том большом внимании, 
которое уделяется сохранению уникальной приро-
ды Соловецкого архипелага не только на россий-
ском, но и на международном уровне, добавил он.

САФу учАСтВует В РАЗВитии СолоВкоВ  
кАк уникАльного объектА духоВного,  
иСтоРико-культуРного и ПРиРодного 
нАСледия

11 марта 2015 года в Правительстве Архангель-
ской области состоялось заседание комиссии при 
Губернаторе по вопросам развития Соловецкого ар-
хипелага, в котором приняли участие представите-
ли САФУ – директор Дирекции инфраструктурного 
развития и имущественного комплекса Ирина Лу-
кошкова и помощник ректора Светлана Тюкина, со-
общает сайт учебного заведения.

Ключевым вопросом стал доклад заместителя 
Губернатора по развитию Соловецкого архипелага 

Романа Балашова о внесении изменений в Страте-
гию развития Соловецкого архипелага как уникаль-
ного объекта духовного, историко-культурного и 
природного наследия в соответствии с рекоменда-
циями Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО.

В логике корректировки Стратегии в САФУ подго-
товлен проект концепции создания научно-образо-
вательного стационара университета на Соловецких 
островах, деятельность которого будет направлена 
на расширение культурно-образовательного про-
странства, реализацию научно-образовательных 
проектов. С 2014 года в САФУ организуется проект 
«Летние школы на Соловках», целью которого яв-
ляется получение практического опыта проектной 
работы по комплексному развитию территории с 
уникальным природным и историко-культурным на-
следием и разработка конкретных предложений по 
реализации стратегии социально-экономического 
развития Соловецкого архипелага.

Сотрудники САФУ руководят разработкой про-
екта по развитию локальной территории – Сель-
дяного мыса Б. Соловецкого острова, как уникаль-
ного центра музеефицирования и приспособления 
хозяйственных объектов монастырского периода, 
который также может быть учтен при реализации 
комплексной стратегии архипелага.

Духовное, культурное и природное наследие 
Соловецких островов обладает мощным образова-
тельным потенциалом. Соловки широко известны 
как уникальная площадка проведения образова-
тельных программ и комплексных научных исследо-
ваний, и САФУ продолжает быть активно включен-
ным в их реализацию.

ПАРлАментАРии СеВеРо-ЗАПАдА РоССии 
ПоСетили СолоВки

В Архангельске состоялось заседание Прези-
диума Парламентской Ассоциации Северо-Запада 
России. Участие в заседании приняли председа-
тели девяти законодательных органов регионов 
Северо-Западного федерального округа. В рамках 
мероприятий состоялась рабочая поездка на Со-
ловецкий архипелаг, где гости помолились у мощей 
основателей Соловецкой обители, а также побесе-
довали с Наместников и игуменом монастыря ар-
химандритом Порфирием, сообщает информацион-
ный портал «Мои Соловки».

В тот же день, заместитель губернатора Архан-
гельской области по развитию Соловецкого архипе-
лага Роман Балашов представил гостям презента-
цию системы управления проектами строительства 
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и модернизации объектов на Соловецком архипела-
ге, а также новую разработку специалистов регио-
нального департамента информационно-коммуни-
кационных технологий – мобильное приложение 
«виртуальный гид по Соловкам».

«Деятельность по развитию Соловецкого ар-
хипелага – уникальный проект управления терри-
торией, поэтому здесь необходимо было создать 
принципиально новые подходы к реализации стра-
тегии развития, функциям управления и контро-
ля. Создаваемые механизмы получили поддержку 
Счетной Палаты Российской Федерации и высокую 
оценку аналитического центра при Правительстве 
Российской Федерации», – отметил Роман Балашов, 
слова которого приводит информационный портал 
Соловецкого архипелага.

нА СолоВкАх обСудили САкРАльное  
и миРСкое В контекСте РАЗВития  
АРхиПелАгА

20 марта 2015 года на Соловки прибыла группа 
преподавателей и студентов Московской архитек-
турной школы (МАРШ), чтобы продолжить работу 
над проектом «Соловки: сакральное и мирское».

22 марта участников проекта встретились для 
беседы с иеромонахом Соловецкого монастыря 
отцом Прокопием (Пащенко) и руководителем 
паломнической службы Соловецкого монастыря 
монахиней Никоной (Осипенко). Отец Прокопий 
высказал свои соображения о подходах к осмыс-
лению исторического процесса и к оценке роли 
личности в истории. Эти вопросы возникли при 
решении архитектурных задач по мемориализации 
памятных мест на Соловках, связанных с периодом 
Соловецких лагерей особого назначения. По мне-
нию отца Прокопия, размышления о виновности 
или ответственности какого-либо исторического 
лица или группы лиц за исторические деяния не 
конструктивны. Вместо того, чтобы искать ответ на 
вопрос: «кто виноват?», человеку лучше подумать, 
что делать лично ему, чтобы не повторился отрица-
тельный исторический опыт. Уроки истории нужно 
проецировать в сегодняшнюю реальность, чтобы не 
впадать в осуждение и озлобление на внешние об-
стоятельства, а постараться понять, какова моя леп-
та в окружающей дисгармонии и как я лично могу 
исправить свои ошибки. Если такую позицию будет 
разделять значительная часть общества, появится 
возможность изменить жизнь в лучшую сторону.

Монахиня Никона рассказала об образном строе 
церковного искусства на примере храмовой архи-

тектуры. Согласно Священному Преданию, храм 
объемлет всю вселенную и существует на земле как 
мысленное подобие того, что превыше небесного 
свода. Церковное здание созидается, по существу, 
не только людьми, но и великим Строителем – Сло-
вом. Обсуждалась идея о том, что города и монасты-
ри русской земли Промыслом Божиим и интуицией 
великих угодников Божиих сознательно устраива-
лась во образ града Небесного Иерусалима. Смысл 
этой огромной градостроительной деятельности, 
которую кроме церковных деятелей возглавляли 
или поддерживали князья или цари, состоял в спло-
чении общества на основе религиозного идеала и 
в напоминании каждому конкретному человеку, что 
его земная жизнь только путь к Небесному граду.

23 марта в конференц-зале Соловецкого му-
зея-заповедника состоялась презентация проек-
та «Соловки: сакральное и мирское». 19 марта эта 
презентация уже прошла в региональном прави-
тельстве Архангельской области, а теперь помеч-
тать о возможностях идеальной стратегии развития 
поселения было предложено жителям поселка. 

Руководитель проекта Наринэ Тютчева предло-
жила собравшимся поразмышлять над категориями 
сакрального и мирского и их отражением в архитек-
туре. По её мнению Соловецкий архипелаг – уни-
кальное место, в котором сакральное и мирское 
сосредоточено на очень небольшой территории 
и сплетено воедино уже на протяжении несколь-
ких веков. Этот проект не генеральный план и не 
прогноз, а попытка разобраться в генетике места 
и нащупать те болевые точки, которые требуют ис-
целения, для того, чтобы нынешний социальный 
организм Соловецкого архипелага мог бы реге-
нерироваться за счёт внутренних ресурсов. Были 
представлены презентации дипломных проектов 
на темы: «Небесный град Иерусалим», «Соловецкий 
путь», «Пространство диалога», «Место для жизни», 
«Морской фасад», «Соловки. Центр просвещения», 
«Гостеприимство», «Соловки. Музей-заповедник», 
«Соловки. Вид сверху».

Хотя студенты выполняли свои работы неза-
висимо, оказалось, все предложенные стратегии 
укладываются в одно русло, дополняя друг друга. 
Общая идея проекта состоит в том, что сакральное 
и мирское в жизни человеческого общества не мо-
гут существовать раздельно, но их баланс опреде-
ляет качество жизни. По мнению исследователей 
соловчане очень разобщены, и нужно создавать 
программы, которые помогли бы концентрировать и 
структурировать общество на Соловках, для реше-
ния общезначимых задач. В настоящее время кроме 
православной общины при монастыре единствен-
ным местом, которое поддерживает связи между 

людьми и создаёт возможность диалога, является 
Соловецкий морской музей. Поэтому следовало бы 
подумать о создании общественного центра, на-
пример на базе библиотеки, под которую в проекте 
предложено приспособить здание овощехранили-
ща 1932 года с северной стороны от монастыря. 
Говорилось также о практической невозможности 
на Соловках для коренных жителей получить в 
собственность землю и построить свой дом. Люди 
до сих пор живут в бывших лагерных бараках или 
многоквартирных домах, что создаёт ощущение 
временности пребывания и неукоренённости. 

Действительно, первое мирское поселение на 
Соловках – это рабочий городок, построенный к се-
веру от монастыря в конце двадцатых годов. Исто-
рически получилось, что посёлок начал развивать-
ся в парадигме лагеря. По мнению руководителя 
проекта, центр посёлка должен быть смещён или 
каким-то образом переосмыслен, чтобы освобо-
диться от метафизического искажения сакрально-
го пространства внесённого СЛОНом. Как вариант, 
обсуждалось обустройство вокруг монастыря зон 
определённой направленности: образовательной, 
мемориальной, досуговой, так чтобы на взаимных 
пересечениях этих зон и на пересечении их с са-
кральной зоной монастыря возникало простран-
ство для диалога. Одной из важнейших точек вза-
имодействия монастыря и посёлка должно быть 
строительство приходского храма. Актуальнейшая 
задача – создание реставрационной школы на Со-
ловках. Уйдут строители, кончится гарантийный 
срок, и поддерживать весь комплекс памятников 
придётся монастырю. Это проблема нерешаемая 
без квалифицированных кадров и лучше бы их вос-
питывать уже сейчас в процессе реставрации.

Не органичным для обсуждаемой стратегии ока-
зался проект строящегося здания музея. Странно 
было бы на чудесных Соловках предлагать посети-
телю бескрайние залы виртуальных экспозиций. 
Вместо этого, предложено было разместить боль-
шую часть экспозиций в существующих монастыр-
ских и лагерных строениях.

С этим согласилась и одна из опытнейших со-
трудников музея-заповедника Л.А. Петровская. 
Она поблагодарила участников проекта, и сказала, 
что радостно слышать, как молодые незаморочен-
ные головы пытаются предложить новые идеи: «Мы 
слишком много знаем, и поэтому некоторые ситуа-
ции кажутся нам безвыходными, поэтому очень по-
лезно послушать мнение со стороны».

Конечно, не в человеческих силах разрешить 
ситуацию исторически сложившуюся на Соловках: 
генеральный план уже принят (так как иначе невоз-

можно вести никакие работы), стратегия более или 
менее сформулирована, а концепции ещё не закон-
чена, так как нет соответствующей законодатель-
ной базы. И всё же в этой ситуации мы можем объ-
единяться и решать насущные проблемы Соловков. 
Подытожил обсуждение наместник Соловецкого 
монастыря и директор Соловецкого музея-заповед-
ника архимандрит Порфирий (Шутов) словами свя-
тителя Василия Великого: «Ты делай дело Божие, а 
Бог сделает дело твое».

В СолоВеЦком муЗее ПодВели итоги  
конкуРСА обРАЗоВАтельных ПРоектоВ 

Ежегодный конкурс проектов проводится об-
разовательным отделом «Соловецкие острова» Со-
ловецкого музея-заповедника уже в третий раз. В 
течение всего года работы принимались в рамках 
направлений «Летняя культурно-экологическая 
школа» и «Летний университет», сообщает сайт Со-
ловецкого музея-заповедника. 

Конкурс призван помочь школьным и студенче-
ским группам в реализации научно-познавательных 
проектов, а также проведении летних практик. На 
этот раз его лауреатами стали авторы следующих 
проектов: «Соловецкая азбука». Детская музейная 
студия материально-художественного творчества 
«Кижская палитра» музея-заповедника «Кижи»; 
«Традиции и творчество в гончарном деле. Кера-
мика в интерьере: гончарные формы в контексте 
истории и архитектуры» – ГОУ «Удмуртский госу-
дарственный университет», Институт искусства и 
дизайна. Кафедра декоративно-прикладного искус-
ства и народных промыслов; Искусствоведческая 
практика «Русский Север» – ФГБОУ «Московский 
государственный университет дизайна и техноло-
гии». Институт искусств. «Я подарю тебе остров...» 
– ГБОУ СОШ № 1231 им. В. Д. Поленова, г. Москва; 
Летняя Соловецкая школа юнг. Заявки МБОУ ДОД г. 
Костромы «Детский морской центр», МБОУ Архан-
гельская СОШ Соловецких юнг, МБОУ ДОД «ДМЦ Се-
вероморец», Морское объединение «Алые паруса» 
МБОУ СОШ № 93. 

Все лауреаты получат 50% скидку при прожива-
нии в музейном общежитии, а также возможность 
использовать ресурсы музея в реализации своих 
проектов.
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иСтоРия СоЗеРко мАльСАгоВА СВяжет  
ПомоРье и ингушетию 

26 марта 2015 года в Архангельскую область 
прибыла делегация республики Ингушетия во главе 
с заместителем председателя правительства респу-
блики Валерием Куксой.

Визит связан с подготовкой к празднованию 
120-летия со дня рождения уроженца Ингушетии 
Созерко Мальсагова. Бывший белый офицер был 
узником Соловецкого лагеря особого назначения, 
автор одной из первых книг о местах лишения сво-
боды в СССР.

Мероприятия, посвященные 120-летию со дня 
рождения Созерко Мальсагова, пройдут в 2015 году 
на Соловках и в Республике Ингушетия.

Валерий Кукса отметил, что налаживание куль-
турных связей через совместное празднование свя-
зывающих наши регионы событий может и должно 
привести к укреплению не только межкультурных, 
но и деловых связей двух регионов.

–  В каких-то сферах мы можем объединить наши 
усилия, в том числе в поставках продовольствия из 
Ингушетии, организации совместных предприятий 
на территории республики, – отметил Валерий Кук-
са.

Губернатор Игорь Орлов выразил уверенность в 
том, что связь между нашими регионами будет толь-
ко расширяться.

–  Эти мероприятия могут стать той ниточкой, ко-
торая свяжет наши регионы и заставит нас встре-
чаться, разговаривать, обсуждать историю. Соло-
вецкий лагерь в своё время разъединял людей, но 
история Созерко Мальсагова соединит наши регио-
ны. Чем больше таких связей будет образовываться 
между разными регионами страны, тем сильнее и 
сплочённее будет Россия, – подчеркнул Игорь Ор-
лов. – Я рад, что наше сотрудничество переходит в 
практическую плоскость.

Глава Поморья отметил, что в июне этого года 
в Ингушетию оправится большая делегация из Ар-
хангельской области для празднования 120-летия 
со дня рождения Созерко Мальсагова и налажива-
ния деловых и культурных контактов.

27 марта делегация республики Ингушетия от-
правилась на Соловки, где состоялось выездное за-
седание оргкомитета по подготовке и проведению 
мероприятий, посвящённых 120-летию Созерко 
Мальсагова.

Делегация во главе с заместителем председате-
ля правительства республики Ингушетия Валерием 
Кукса познакомилась с главными памятниками ар-

хитектурного ансамбля Соловецкого монастыря, а 
также посетила музейную экспозицию, посвящен-
ную истории СЛОНа. 

На встрече, прошедшей в конференц-зале Со-
ловецкого музея-заповедника были достигнуты 
договоренности о проведении выставки «Соловки: 
Голгофа и Воскресение» в столице республики Ин-
гушетия, а также участии ингушской делегации в 
конференции, посвященной судьбам узников СЛО-
На, которая пройдет на Соловецких островах в июле 
2015 года.

СолоВки ПРиЗнАны лучшим меСтом для 
ПАломничеСтВА! 

Соловецкий архипелаг занял первое место в но-
минации «Лучшее место для паломничества» пре-
мии «Звезда Travel.ru».

Вместе с Соловками в первую пятерку мест, при-
знанных самыми лучшими для паломников, стали 
Варлаамо-Хутынский монастырь, Валаамский Спа-
со-Преображенский монастырь, Муром и Боголю-
бово, сообщает пресс-служба Губернатора и Прави-
тельства Архангельской области.

Лучшим был признан и официальный портал Со-
ловецкого архипелага, представленный в номина-
ции «Лучший интернет-сайт о туризме в регионе/
городе России».

«дети доВеРчиВы до ПоРы  
до ВРемени…» ИнТервью ПроТоИрея  
МИхаИла БуБнова СайТу Соловецкого  
МонаСТыря 

Протоиерей Михаил Бубнов, настоятель прихода 
храма Преподобного Сергия Радонежского г. Ива-
ново, с матушкой и пятью дочками (от 10 до 16 лет) 
совершили паломничество в Соловецкий монастырь 
на пятой седмице Великого поста.

– Батюшка, а что вас связывает с Соловками, 
вы бывали здесь раньше?

– Да, первый раз я приехал на Соловки в 2012 
году, потом нас пригласили в 2013 году, когда спу-
скали на воду корабль «Святый Петр», и сейчас моё 
третье паломничество на Соловки. А матушка была 
здесь несчётное количество раз, её дед Алексей 
провёл семь лет в заключении на Соловках, потом 
рассказывал об этих местах, и для всей семьи Со-
ловки стали такой родной святыней, связанной и с 
древними святыми и с новыми мучениками. 

– как же вы решились приехать на Соловки зи-
мой с детьми?

– Решились именно потому, что идёт Великий 
пост. Летом поток паломников смешивается с по-
током туристов: по монастырю ходят толпы людей, 
многие из которых не очень понимают, зачем они 
сюда приехали, да и не задаются таким вопросом. 
Конечно, Богу виднее, зачем он их сюда привёл. 
Может быть, кто-то почувствует благодать, приедет 
ещё раз, потом воцерковится… 

Но я думаю, что и для паломников и для мона-
шествующих тяжело пребывать среди такой массы 
людей. Также и в центральных монастырях – в Тро-
ице-Сергиевой лавре, в Дивеево. Поэтому мы вы-
брали время на каникулах – одну неделю и отпра-
вились с детьми на Соловки. И матушка, и я впервые 
увидели Соловки зимой, почувствовали эту зимнюю 
неспешность, сосредоточенность, помолились на 
уставных монастырских службах. В храме кроме 
монашествующих мы видели и местных прихожан и 
немногочисленных паломников, приехавших, как и 
мы, с материка, но все присутствовавшие за бого-
служением люди, пришли помолиться, кто с трудом, 
кто с усердием, кто как может… 

В прошлые приезды я тоже участвовал в бого-
служении, но всё было как-то торопливо, в ритме 
паломнической поездки, когда хочется что-то по-
смотреть, куда-то успеть добраться. А эти дни Ве-
ликого поста мы провели спокойно, радостно, со-
средоточенно. В прошлые приезды мы жили в кругу 
матушкиных знакомых вне монастыря, и было ду-
шевно очень хорошо, но в этот раз даже дети при-
открыли для себя другой уровень монастырского 
бытия – духовный. Дети, конечно, постанывали, 
поднывали на длинных службах, но потом младшая 
дочка в простоте сказала: «Я никогда так хорошо 
не молилась». Я спрашиваю: «Что же тебе мешает 
дома молиться?» А дома в храме служит папа. На 
него посмотришь, с подружками пошепчешься, о 
своем подумаешь, а Божиего присутствия и не по-
чувствуешь. А здесь все обращены к Богу, и дети 
смотрят в ту же сторону. И для меня Соловецкий 
монастырь – особенное место, я во многих обите-
лях бывал, но такую внутреннюю радость в полной 
мере я ощущал только на Святой горе Афон и на Со-
ловках. Вобщем, две младшие дочки (10 и 11 лет) 
вчера уже плакали: «Неужели нам уже послезавтра 
уезжать? Давайте останемся на Соловках!»

– вчера вы общались в Морском музее с соловец-
кими детьми, отличаются ли они от ваших юных 
прихожан?

– Вчера мы все, и я в том числе, лепили из гли-
ны птицу-крест. Приходит делегация правительства 

Ингушетии, им показывают: «Вот, соловецкие дети 
занимаются художественным творчеством». Я гово-
рю: «И не только дети. Вот и мы с матушкой в фар-
туках сидим, первый раз в жизни лепим из глины, 
садитесь и вы с нами». Они отвечают: «Нет, нам не-
когда, а что вы делаете?» «Птиц». «Да, птицы – это 
хорошо», – и ушли. 

Потом наши девочки стали петь, и соловецкие 
дети тоже вспомнили песни, которые они учили к 
Рождеству, колядки стали петь вместе, все пере-
знакомились, телефонами обменялись. Главное 
ведь, не научить росписи или лепке, а обогреть 
душу ребёнка. Сейчас много людей «скудодушных»: 
люди вроде бы и не злобные, но и тепла от них нет. 
Преподаватели, которые занимаются с детьми в 
Морском музее, делают незаметное, но очень важ-
ное дело. Они не стремятся продемонстрировать 
кому-то результат, не просто развивают творческие 
способности детей, а вкладывают всё своё умение, 
старание в формирование души ребёнка. Научить 
чему-то внешнему проще, а душу вложить в ребёнка 
– этого никто не увидит, да ещё и бесы ополчатся. 
По моему впечатлению соловецкие дети не испор-
чены цивилизацией, простые, искренние, открытые, 
это специфика небольшого посёлка. Для душевного 
развития у них есть Морской музей, для духовного 
– монастырь. Есть условия, чтобы выросли добрые 
христиане. А как сложится у них жизнь, зависит от 
Божия Промысла и от них самих. 

– Батюшка, а как вы строите работу своей вос-
кресной школы?

– Сейчас существуют очень тщательно распи-
санные программы для воскресных школ, учебники, 
рабочие тетради для каждого ученика, проблема 
состоит только в том, где найти столько харизма-
тичных преподавателей для выполнения этой про-
граммы. Получается, что эталоном для нас является 
дореволюционная система религиозного образова-
ния, которая известно, к чему привела. 

Дело в том, что религиозное образование за-
нимается в основном формированием ума, а нужно 
каким-то образом помочь формированию христи-
анской души. И приход и воскресная школа дер-
жится на личности. Преподавателем воскресной 
школы должен быть человек, который любит детей, 
умеет с ними находить общий язык и имеет живую 
веру. Тогда дети за ним потянутся. Для мальчиков 
у нас в дополнение к «христианской теории» про-
водятся занятия по военной подготовке в центре 
казачества, а для девочек – занятия по рукоделию. 

Группы у нас небольшие до 12 человек, макси-
мум до 15. Они сидят, например, вяжут или вышива-
ют, а преподаватель им рассказывает в свободной 
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II. Русская Православная Церковь и общество
форме о каких-то событиях христианской истории. 
Они могут переспросить, задать вопрос, поспорить 
– идёт формирование души. И это невозможно 
встроить в рамки программы. Как, например, впи-
сать в отчёт нашу вчерашнюю встречу? 

Невозможно ставить оценки за вылепленных 
птиц, они все разные. Иосиф Виссарионович Ста-
лин успешно обучался в семинарии, теорию знал 
прекрасно, просил иногда Ворошилова и Жданова, 
которые в молодости пели на клиросе, что-то ис-
полнить. И они пели с удовольствием, особенно в 
лёгком подпитии, а сколько людей эта тройка по-
губила. Или вот я недавно увидел картины, которые 
писал Адольф Гитлер в молодости: такие монумен-
тальные здания, выписанные с мастерством и мате-
матическим расчётом. Умение у него было, мог бы 
стать художником, а кем стал? 

Какая-то главная составляющая формирования 
души всё больше упускается в современном обра-
зовании. И, конечно, никакой педагог за 45 минут 
не сможет дать ребёнку то, что он должен получать 
в семье. Об этом очень много сейчас говорит про-
тоиерей Дмитрий Смирнов. Именно в семье в семье 
ребёнок усваивает уроки добра, справедливости, 
теплоты душевной, молитвенной сосредоточенно-
сти. Здесь должны потрудиться отец и мать. Многие 
выпускники православных гимназий прекрасно вы-
учили христианскую историю, но, не имея примера 
живой веры, отошли впоследствии от церковной 
жизни.

Иногда приходится дополнять программу и об-
суждать с детьми вопросы, которые ставит перед 
ними жизнь. Например, детям было очень трудно 
понять, почему на Украине не принимают Москов-
ский Патриархат, что такое Киевский Патриархат и 
как могут славяне, православные христиане убивать 
друг друга. Может они не христиане? Мы говорили о 
том, что человек может носить крестик и называть-
ся христианином, но не быть им… 

Об этих острых вопросах нужно говорить так, 
чтобы не поранить детские души. Бывают вопросы, 

касающиеся жизни прихода. Умерла бабушка-при-
хожанка, и ребёнок задаёт вопрос: «А я тоже могу 
умереть?» И нужно помочь ребёнку осмыслить этот 
вопрос в контексте веры. 

– как ученики вашей воскресной школы участву-
ют в богослужении? Мы вчера с вашими дочками 
рядышком пели акафист Пресвятой Богородице, и 
я обратила внимание, что они умеют петь и не за-
трудняются читать по-славянски. 

– На воскресных богослужениях присутствуют 
все учащиеся воскресной школы. Раз в месяц, чаще 
я им не благословляю, дети сами поют на клиросе 
Литургию Иоанна Златоуста. Во Всенощном бдении 
они частично участвуют, а Литургию с ними регент 
готовит полностью. И, конечно, как все прихожане, 
они исповедаются и причащаются. 

Церковно-славянский язык дети усваивают есте-
ственно через чтение молитв. Я крестился взрос-
лым в 33 года. И у меня был такой опыт: когда мне 
захотелось молиться, я поставил икону Божией Ма-
тери Владимирской встал на колени, открыл часос-
лов, который мне кто-то подарил, и стал читать под-
ряд. И быстро стал читаемое понимать. Ведь наши 
предки говорили на церковно-славянском языке, 
он у нас как-то генетически записан. Конечно, мы 
стараемся знакомить детей с древними книгами, 
пишем поздравительные открытки по-славянски с 
буквицами… 

Самое главное в общении с детьми – ненавяз-
чивость. Ребёнка нужно заинтересовать, чтобы по-
нятия христианские доходили до открытого сердца, 
с теплотой душевной. А если заставлять, он может 
формально подчиниться, но будет сидеть, скучать, 
потом возникнет сопротивление. Дети доверчивы 
до поры до времени. Если обманешь, это доверие 
ничем не вернёшь… И мы будем виноваты, что не 
додали им душевного тепла.

P. S. Соловецкая девочка нарисовала монастырь 
и подписала: «Там внутри люди живут, и Бог живёт. 
Внутри любовь».

очеРедное ЗАСедАние коллегии  
СинодАльного отделА По монАСтыРям  
и монАшеСтВу СоСтоялоСь В донСком  
монАСтыРе

11 марта 2015 года в Донском ставропигиальном 
мужском монастыре г. Москва состоялось очеред-
ное заседание коллегии Синодального отдела по 
монастырям монашеству, сообщает сайт Патриар-
хия.ru

Перед началом работы заседания члены колле-
гии поздравили архиепископа Сергиево-Посадско-
го Феогноста с пятилетием служения в должности 
председателя Синодального отдела по монастырям 
и монашеству.

Открывая собрание, архиепископ Феогност 
представил собравшимся новых членов коллегии, 
вошедших в ее состав по благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 1 
декабря 2014 года.

Председатель Отдела ознакомил собравшихся с 
основными направлениями деятельности Отдела и 
перспективами их развития в 2015 году.

Первый заместитель управляющего делами Мо-
сковской Патриархии епископ Воскресенский Сав-
ва, наместник Новоспасского ставропигиального 
мужского монастыря г. Москвы, сообщил о проде-
ланной в 2014 году работе по обеспечению духов-
ного образования монашествующих и сообщил о 
том, что к настоящему времени подготовлен и пере-
дан на рассмотрение Святейшему Патриарху обра-
зовательный стандарт для насельников и насельниц 
монастырей.

Епископ Савва также описал формы получения 
духовного образования монашествующими, сооб-
щил, как проходила апробация стандарта, с какими 
трудностями сталкивались монастыри отдаленных 
епархий и какие существуют варианты решения 
проблем, связанных с получением духовного обра-
зования насельниками монастырей.

Заместитель председателя Синодального отдела 
по монастырям и монашеству, насельник Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры игумен Стефан (Тараканов) 
в своем выступлении представил информацию о 
том, как проходили в минувшем году коллегиальные 
собеседования с кандидатами от ставропигиальных 
монастырей на хиротонии, монашеские постриги и 
принятие в монастырь, а также личные и коллеги-
альные собеседования председателя и членов кол-

легии Отдела с кандидатами на должность игуменов 
и игумений епархиальных монастырей.

Как сообщил игумен Стефан, всего в 2014 году 
состоялось 53 собеседования, в которых приня-
ли участия 265 человек. Заместитель председате-
ля Отдела особо отметил значение опыта жизни в 
монастыре для кандидатов на игуменство, а также 
рассказал о стажировках, которые проходят канди-
даты в благоустроенных ставропигиальных и епар-
хиальных монастырях. В 2015 году предполагается 
расширить список обителей для стажировки канди-
датов.

Настоятельница Богородице-Рождественского 
ставропигиального женского монастыря г. Москвы 
игумения Виктории (Перминова), говоря об ин-
спекционных поездках, предпринятых в епархи-
альные монастыри в 2014 году, отметила, что они 
по-прежнему остаются необходимыми и востре-
бованными. Насельники монастырей отдаленных 
епархий с доверием относятся к инспекционной 
комиссии, а внимание Священноначалия к нуждам 
обителей позволяет им чувствовать себя членами 
единого церковного организма, способствует раз-
витию внутрицерковных связей. В завершение сво-
его выступления игумения Викторина рассказала 
об особенностях данных поездок, особо отметив 
необходимость неформального и доброжелатель-
ного отношения к инспектируемым обителям, на-
помнила о том, что хорошим результатом такой ра-
боты можно считать не только выявление проблем, 
но и помощь в их решении. В 2015 году предполага-
ется привлечение большего числа членов коллегии 
к работе данного направления.

Заместитель председателя Синодального отдела 
по монастырям и монашеству, настоятельница Зача-
тьевского ставропигиального женского монастыря 
г. Москвы игумения Иулиания (Каледа) поделилась 
с собравшимися опытом организации и проведения 
общецерковных мероприятий (форумов, собрания 
игуменов и игумений монастырей), традиционными 
формами которых становятся заседания и круглые 
столы в рамках Рождественских чтений и научно-
практических конференций.

Особо значимым событием для Синодального 
отдела по монастырям и монашеству явилось Со-
брание игуменов и игумений монастырей Русской 
Православной Церкви под председательствам Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла, проходившее в рамках празднования 700-летия 
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преподобного Сергия Радонежского 8–9 октября 
2014 года в Свято-Троицкой Сергиевой лавре.

По отзывам участников, плодами монашеских 
форумов являются важные положительные измене-
ния в жизни обителей.

Работа Отдела в 2015 году включает в себя под-
готовку монашеского направления XXIV Междуна-
родных образовательных Рождественских чтений, 
посвященных 1000-летию пребывания русских на 
Афоне; международной богословской научно-прак-
тической конференции, приуроченной к 1000-ле-
тию преставления св. равноап. кн. Владимира, а 
также участие членов коллегии в мероприятиях, 
посвященных монашеству, проведение которых за-
планировано в Белоруссии, Молдавии, а также в Пя-
тигорской и Черкасской, Смоленской и Вяземской 
епархиях.

Было предложено уделять внимание практиче-
ской жизни монастырей и проводить собрания игу-
менов и игумений в епархиях с участием председа-
теля Отдела и членов коллегии.

Об организации работы по оказанию содействия 
в сохранении объектов культурного наследия ар-
хитектурных комплексов, находящихся в собствен-
ности или пользовании монастырей, участникам 
заседания коллегии сообщила С.А. Анохина, кон-
сультант Синодального отдела по монастырям и мо-
нашеству по вопросам реставрации и сохранения 
объектов культурного наследия.

Консультант обратила внимание собравшихся 
на необходимость тесного взаимодействия мона-
стырей с государственными органами по охране 
памятников и специалистами по реставрационным 
работам; рассказала о том, что в настоящее время 
организованы курсы по обучению специалистов в 
области реставрации, готовится к выходу справоч-
ное печатное издание с практическими рекоменда-
циями по реставрации и сохранению памятников. 
С.А. Анохина также напомнила, что производится 
формирование единой заявки по реставрационным 
мероприятиям в федеральную целевую программу 
«Культура России 2012–2018 гг.» и в программы 
регионального и муниципального уровней; органи-
зовано оказание консультативной юридической по-
мощи в решении текущих вопросов законодатель-
ства в области охраны культурного наследия.

Об основных направлениях работы информаци-
онной службы Синодального отдела по монастырям 
и монашеству в предстоящем году рассказал пресс-
секретарь Отдела, настоятель подворья Введенско-
го ставропигиального монастыря Оптина пустынь 
архимандрит Мелхиседек (Артюхин).

В 2015 году работу Синодального отдела по мо-
настырям и монашеству по-прежнему предполага-
ется освещать на сайте Отдела и в журнале «Мо-
настырский вестник», главный редактор которого, 
наместник Высоко-Петровского ставропигиального 
мужского монастыря г. Москвы игумен Петр (Ереме-
ев), предложил вниманию членов коллегии новый 
номер журнала, посвященный Великому посту, и 
пригласил собравшихся к сотрудничеству.

Завершая заседание коллегии Синодального от-
дела по монастырям и монашеству, председатель 
Отдела архиепископ Феогност поблагодарил всех 
присутствующих, поздравил их с началом работы в 
новом, 2015 году, и выразил надежду на активное 
участие новых членов коллегии в жизни Отдела.

В СВято-тРоиЦкой СеРгиеВой лАВРе  
СоСтоялоСь СоВещАние нАмеСтникоВ  
и игумений СтАВРоПигиАльных монАСтыРей

12 марта 2015 года в Свято-Троицкой Сергиевой 
лавре состоялось очередное совещание намест-
ников и игумений ставропигиальных монастырей. 
В работе совещания также приняли участие от-
ветственные за сайты обителей, сообщает пресс-
служба Синодального отдела по делам монастырей 
и монашества.

Открывая собрание, Председатель Синодального 
отдела по монастырям и монашеству архиепископ 
Сергиево-Посадский Феогност познакомил игуме-
нов и игумений ставропигиальных монастырей с 
содержанием последних резолюций Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, каса-
ющихся богослужебной и внутренней жизни мона-
стырей, а также с постановлениями Архиерейского 
Совещания Русской Православной Церкви, в част-
ности определением о рясофоре и документом «Об 
участие верных в Евхаристии».

Вторая часть совещания была посвящена рабо-
те ответственных за сайты монастырей и их взаи-
модействию с информационной службой Отдела. 
Пресс-секретарь Отдела архимандрит Мелхиседек 
(Артюхин) представил вниманию участников ре-
зультаты анализа работы сайтов ставропигиальных 
монастырей. 

Мониторинг сайтов был проведен с целью ока-
зания консультативной помощи обителям в выпол-
нении рекомендаций священноначалия, предло-
женных в октябре 2014 года. Было отмечено, что, 
практически, все ставропигиальные монастыри ве-
дут активную работу по совершенствованию своих 
страниц в интернете как в техническом отношении, 

так и вопросах качества содержания и обновления 
материалов. 

Пресс-секретарь Отдела также поделился с со-
бранием планами работы информационной службы 
на 2015 год.

Монастырским информационным службам было 
предложено принять участие в создании единой 
базы данных и электронной библиотеки Синодаль-
ного отдела по монастырям и монашеству.

Затем было освещено новое направление ин-
формационной деятельности Отдела – работа дис-
куссионного портала «Монастырский вестник». 
Главный редактор портала, настоятель подворья 
Введенского ставропигиального мужского мона-
стыря Оптина пустынь в Санкт-Петербурге игумен 
Арсений (Мосалев), рассказал о процессе создания 
портала и его значении в информационном поле. 
Игумен Арсений отметил, что, благодаря обсуж-
дению на форуме вопросов монастырской жизни, 
можно видеть, какие темы являются наиболее акту-
альными для современного монашества и требуют 
дальнейшего изучения.

Игумен Арсений предложил ответственным за 
сайты ставропигий самостоятельно размещать фо-
тографии и текстовые материалы на портале, при-
нимать участие в обсуждении важных тем мона-
стырской жизни. 

Кроме того, интересным и перспективным на-
правлением портала является работа по переводу 
святоотеческих творений, имеющая духовную, на-
учную и практическую ценность. 

Всем монастырям было рекомендовано создать 
свои страницы на портале для размещения соб-
ственных материалов и принять участие в обсужде-
нии актуальных вопросов монашеской жизни.

В завершение совещания архиепископ Феогност 
поблагодарил участников за труды и выразил мо-
литвенную надежду на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество ставропигиальных монастырей с 
Синодальным отделом по монастырям и монаше-
ству.

диРектоР ноВоСибиРСкого теАтРА уВолен  
иЗ-ЗА СкАндАльной ПоСтАноВки

Ситуация вокруг новосибирской постановки 
оперы «Тангейзер» вызвала широкий обществен-
ный резонанс после того, как митрополит Новоси-
бирский и Бердский Тихон заявил, что в опере не 
по назначению используется церковная символика, 
что возмущает верующих, усмотревших в действе 
оскорбление религиозных чувств. В версии режис-

сера Тимофея Кулябина Иисус Христос представлен 
в качестве героя эротического фильма «Грот Вене-
ры», который по ходу действия снимает Тангейзер.

Прокуратура Новосибирска возбудила в отноше-
нии режиссера, поставившего оперу в Новосибир-
ском театре оперы и балета «Тангейзер», а также в 
отношении директора этого театра Бориса Мездри-
ча дело по ч. 2 ст. 5.26 КоАП (умышленное публич-
ное осквернение религиозной или богослужебной 
литературы, предметов религиозного почитания, 
знаков или эмблем мировоззренческой символики 
и атрибутики либо их порча или уничтожение).

Мировой суд Центрального района Новосибир-
ска 10 марта прекратил административные дела в 
отношении Т. Кулябина и Б. Мездрича за отсутстви-
ем состава правонарушения. Прокуратура обжалует 
это решение. Вместе с этим из постановки убрали 
постер, представляющий собой декорацию с изо-
бражением распятого Спасителя на фоне обнажен-
ной женщины. Вместо него на сцене в соответству-
ющем эпизоде появляется белый лист, на котором 
ничего не изображено. В таком виде постановка 
прошла 14 и 15 марта.

Спустя некоторое время стало известно, что Мез-
дрич уволен с поста директора Новосибирского го-
сударственного оперного театра. Ранее Министер-
ство культуры РФ призвало создателей постановки 
извиниться перед зрителями и частично изменить 
ее, а также напомнило о возможных санкциях в от-
ношении Новосибирского оперного театра, сообща-
ет пресс-служба ведомства.

«Минкультуры России считает недопустимым 
вольное или невольное выражение неуважения 
к традиционным ценностям, проявленное руко-
водством театра и режиссером-постановщиком, и 
указывает директору театра Б.М. Мездричу на не-
достаточность контроля за возглавляемым им уч-
реждением», – говорилось в сообщении, поступив-
шем в Интерфакс.

«Минкультуры считает правильным внести в по-
становку необходимые изменения, а также прине-
сти публичные извинения всем, чьи религиозные 
чувства были задеты», – подчеркнули в Минкульту-
ры.

В ведомстве отметили, что не считают цензу-
ру допустимой, однако имеют право «принимать в 
крайних случаях административные и финансовые 
меры в отношении госучреждений культуры, в том 
числе лишать финансирования подобные постанов-
ки».

«У меня в контракте записано, какая процедура 
предусмотрена, - не только у меня, у любого другого 
руководителя федерального учреждения. Без моти-
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III. События в России

большинСтВо РоССиян СчитАют СВою СтРАну 
Великой деРжАВой

За 15 лет число россиян, считающих свою стра-
ну великой державой, выросло больше чем вдвое и 
составило 68%, следует из опроса «Левада-центра», 
результаты которого приводит газета «Известия».

В 1999 году всего 31% граждан называл Россию 
великой державой, большинство же (65%) так не 
считало. В этом году, напротив, большинство опро-
шенных считают, что Россия является великой дер-
жавой, а меньше трети населения (27%) придержи-
вается иной точки зрения.

Как заявила изданию социолог «Левада-цен-
тра» Карина Пипия, число россиян, которые верят в 
величие своей страны, достигло 68% еще в ноябре 
прошлого года и не поменялось, это максимальный 
показатель за все годы замеров.

По данным социологов, россияне по-прежнему 
больше поддерживают политику дальнейшего рас-
ширения экономических, политических и культур-
ных связей со странами Запада (60%), нежели их 
сокращение (29%). Однако ранее за сближение со 
странами Запада высказывались заметно чаще – к 
примеру, в 2000 году об этом заявляли 76%.

Каждый третий россиянин (35%) считает, что 
за последние полгода нашу страну стали больше 
бояться за рубежом. Однако большинство (63%) 
опрошенных считают, что России сейчас угрожают 
многочисленные внешние и внутренние враги (для 
сравнения: в 2007 году – 42%). И только четверть 
населения (23%) видит в разговорах о врагах спо-
соб манипулирования населением со стороны вла-
сти (в 2007 году – 30%).

Большинство опрошенных (68%) верят, что Рос-
сия играет значительную роль в решении междуна-

IV. За рубежом

«Получит ли РимСкий ПАПА от тРех до 
Пяти?» глава ПреСС-СлужБы украИнСкой 
ПравоСлавной церквИ для ИнТерфакС

Папа Римский Франциск объявил проводимую 
нашей властью антитеррористическую (так она у 
нас именуется) операцию на Донбассе «чудовищ-
ным братоубийственным насилием», что привело 
в замешательство самую кровожадную (наряду с 
сектантами, филаретовцами и огнепоклонниками) 
часть нынешнего гражданского конфликта – унию 
(греко-католиков). Традиционно считается, что 
глава крупнейшей христианской Церкви, объеди-
няющий полтора миллиарда верующих, «викарий 
Христа», преемник апостола Петра и «раб рабов 
Божиих» в вопросах веры и нравственности непо-
грешим (безошибочен) в оценках и «огражден от 
самой возможности заблуждаться».

Как известно, братоубийство – смертный грех, 
«печать Каина», проклятие, которое тяжким бреме-
нем из рода в род ложится на душегуба или даже 
народ, осуществляющий братское кровопролитие. 
В братоубийственной брани не может быть ни по-
бед, ни поражений, ни врагов, ни героев, но все – 
злодеи. О чем и сказал понтифик: «Братья и сестры, 
когда я слышу слова “победа” или “поражение”, я 
чувствую в сердце сильную боль и большую печаль. 
Это неправильные слова; единственное правильное 

слово – “мир”. Только это слово – правильное. Я ду-
маю о вас, украинские братья и сестры. Подумайте, 
ведь это война между христианами! Все вы имеете 
одно и то же крещение! Вы воюете как христиане с 
христианами. Подумайте об этом позоре. И давайте 
все будем молиться, потому что молитва – это наш 
протест перед Богом во время войны». Он призыва-
ет к протесту против войны посредством молитвы.

Православная церковь, как мы знаем, не счита-
ет папу Римского, как и всякого другого человека, 
безгрешным и безошибочным, но его оценка ка-
тастрофы на Донбассе в полной мере совпадает с 
позицией мирового православия. И Блаженнейший 
митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий, и 
Святейший патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл, и Святейший патриарх Константинопольский 
Варфоломей, и предстоятели других поместных 
Православных церквей, и афонские старцы – все 
призывают прекратить братское кровопролитие на 
измученной земле нашей.

Удивительно не то, что оба «крыла» Церкви 
Христовой – Православная и Католическая церкви 
– имеют солидарную точку зрения относительно 
постигшей нас беды, а то, что эта позиция карди-
нально не совпадает с официальной украинской 
пропагандой. Это, пожалуй, впервые со времен во-
инствующего атеизма. За долгие месяцы этой ужас-

вации может учредитель освободить. Так он и сде-
лал. Там не прописано, за сколько дней. Приказ мне 
вручил первый заместитель министра в аэропорту. 
Я не буду оспаривать. Там все сделано с правовой 
точки зрения правильно», – отметил уволенный ди-
ректор Б. Мездрич в эфире радиостанции «Говорит 
Москва».

В свою очередь замминистра культуры Влади-
мир Аристархов в эфире телеканала «Россия-24» 
заявил, что некоторое время назад по итогам обще-
ственных слушаний ведомство выступило с заявле-
нием о том, что считает «недопустимыми постановки 
на бюджетные деньги такого рода, которые вносят 
раскол в наше общество и оскорбляют огромную 
массу жителей страны».

По его словам, Б. Мездричу «было указано на 
недостаточность контроля за тем, что происходит 
в театре, что ставится, и было предложено принять 
ряд мер».

«Предложено было убрать скандальный постер, 
внести определенные иные изменения в обстанов-
ку, чтобы убрать оскорбляющие людей моменты, 
извиниться перед всеми вольно и невольно оскор-

бленными, а также разъяснить, в чем смысл по-
становки, в чем смысл, замысел Вагнера, который 
ничего такого не имел в виду, кощунственного», – 
отметил В. Аристархов.

На взгляд В. Аристархова, «возможны любые са-
мые смелые трактовки классики, но они не должны 
быть кощунственными и оскорбительными». 

«Но также мы не считаем правильным, когда спо-
ры в области творчества решаются в судах путем 
массовых митингов. Это неправильно», – добавил 
он.

Со своей стороны замруководителя администра-
ции президента РФ Магомедсалам Магомедов за-
явил, что решение об увольнении Б. Мездрича было 
вынужденным шагом. По его словам, конфликт, свя-
занный с постановкой, привел к противостоянию 
между светской и религиозной общественностью 
в Новосибирской области. «В итоге уже министер-
ство культуры должно было вмешаться в ситуацию, 
опубликовать свою позицию и принять кадровое 
решение соответствующего характера», – сказал М. 
Магомедов.

родных проблем. Почти четверть населения (24%) 
полагает, что роль нашей страны не слишком важ-
ная, и только 5% считают, что она второстепенная. 
В более ранних опросах важную роль нашей страны 
на международной арене отмечали реже – 62% в 
2010 году и 51% в 2011.

В опросе приняли участие 1600 тысячи человек 
из 134 населенных пунктов 46 регионов страны.

Вместе с тем, по данным генерального директо-
ра Всероссийского центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерия Федорова, деятельность 
Владимира Путина на посту президента России одо-
бряют 88% россиян, передает ТАСС.

«Одобряют деятельность главы государства 88% 
россиян, не одобряют 7%», – заявил Федоров, и 
уточнил, что нынешний результат стал максималь-
ным за последние 15 лет.

По его словам, опрос об отношении к Путину про-
водится ежегодно в марте, в годовщину его избра-
ния на первый президентский срок. Ранее ВЦИОМ 
сообщал, что 88% россиян не хотят эмигрировать.

В прошлом году рейтинг одобрения деятельно-
сти Путина достигал рекордно высоких значений – 
85,9%.
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ной войны кто-то слышал, чтобы из уст властоимцев 
или воинствующих пропагандистов прозвучало хоть 
одно слово о братстве, милосердии и человечности 
по отношению к оппонентам? Откуда эта фанатич-
ная нетерпимость? Разве в нашей власти, в наших 
СМИ, с наслаждением сеющих злобу, не осталось 
христиан, способных прислушаться к голосу Церкви 
Христовой, к ее позиции? Я уже не говорю о том, 
чтобы ее разделять или ей следовать.

Отрицание очевидного приводит до нелепейших 
казусов. Один из самых ярых идеологов и практи-
ков войны депутат Олег Ляшко на всю Украину за-
явил, что в рядах луганского ополчения с оружием 
в руках воюет его сестра Виктория. Надо полагать 
– любимая сестра, «с которой вместе выросли». 
Так чего стоит воинствующая риторика депутата? 
Было бы понятно, если бы Олег Валерьевич, скажем, 
тещу объявил агрессором, многовековым врагом 
Украины, террористкой-сепаратисткой и недругом 
человечества. Но сестру!? Симпатичную девушку, 
никоим образом не напоминающую ни атомную во-
йну, ни российскую армию. Вот так: брат воюет с 
сестрою, сестра – с братом, но все отрицают братоу-
бийственную суть ужасной трагедии.

В этой связи любопытна коллизия, связанная 
с арестом журналистов, протестующих против во-
йны и мобилизации. Например, Руслана Коцабы из 
Ивано-Франковска. Это униат, объявивший войну 
братоубийственной и на этом основании призвав-
ший бойкотировать объявленную правительством 
мобилизацию. Он сам прошел дорогами воююще-
го Донбасса, встречался с людьми по обе стороны 
блокпостов и пришел к неутешительному выводу: 
это гражданская, братоубийственная и преступная 
война. Свою вполне аргументированную позицию 
он изложил в журналистских заметках о войне и 
разместил их в Сети. Это не помешало нашим право-
охранителям обвинить Руслана в государственной 
измене и шпионаже и бросить журналиста, пере-
несшего инсульт, за решетку. На суде Коцаба объ-
явил, что как христианин, гражданин и журналист 
он не может занимать иной позиции. Мобилизация 
напрямую связана с братоубийственной войной: 
ведь сто тысяч новобранцев призывают не для уси-
ления посевной или восстановления разрушенного 
Донбасса и учат их в лагерях не сеять и строить, а 
стрелять и убивать. Протест журналиста вполне ло-
гичен.

Тем не менее, наши спецслужбы с чекистской 
основательностью стали разыскивать зарубежные 
подрывные центры, на которые работал христиа-
нин, гражданин и журналист Коцаба и чьи взгляды 
он ретранслировал. То, что человек может сметь 
свое суждение иметь независимо от политической 

конъюнктуры, даже не рассматривается. Власть ска-
зала «люминий» – значит, «люминий». Есть уже и 
первые результаты. Как журналист Руслан оказался 
связанным с коллегами из подрывного НТВ (помо-
гал им в подготовке репортажей из Галичины). Этот 
российский телеканал, как и все прочие, запрещен 
в Украине. Гражданские подрывные связи Коцабы 
выясняются (во время обыска у него изъят компью-
тер). А вот подрывные источники Руслана как хри-
стианина уже явлены в полной мере – это Ватикан, 
причем в лице самого Римского папы Франциска. 
Кто бы еще вдохновил галичанина призывать на-
рушить закон кесаря о мобилизации во имя Зако-
на Божьего о недопустимости братоубийства? И не 
прямые ли инструкции понтифика выполнял и вы-
полняет Коцаба? Даже в тюрьме.

Любопытно, какую меру пресечения изберет 
наша власть по отношению к папе Римскому в связи 
с очевидной антигосударственной деятельностью? 
Запретят трансляцию его проповедей, вырежут 
всякое упоминание о нем в фильмах или телепро-
граммах? Быть может, запретят, как Кобзону или 
Охлобыстину, въезд в страну? А может, объявят 
в международный розыск? В любом случае папе 
Франциску не позавидуешь: на карте мира появи-
лась, по крайне мере, одна страна, где ему светит от 
трех до пяти с конфискацией. 

год Смене ВлАСти нА укРАине: обнищАние 
нАСеления и РАЗгул ПРеСтуПноСти

Спустя год после госпереворота, который должен 
был принести Украине «европейское будущее» и 
соответствующий уровень жизни, страна все боль-
ше сползает в социально-экономический кризис. 
Всего за год национальная валюта рухнула, цены 
растут, многие люди остались без работы, кримино-
генная обстановка также ухудшилась.

Люди все больше разочаровываются в «евроин-
теграции по-украински», данные соцопросов сви-
детельствуют, что более половины населения опа-
саются дефолта и ожидают дальнейшего ухудшения 
ситуации.

По данным опроса Research&Branding Group, 
89% населения в той или иной степени ощутили на 
себе влияние кризисных явлений в экономике, при 
этом более 60% почувствовали уменьшение дохо-
дов. Жителям приходится все больше экономить, 
иногда – на самом необходимом.

гривна падает в пропасть…
Самым ощутимым ударом по кошельку украин-

цев стала девальвация гривны. За год правления 

новой власти нацвалюта обесценилась больше чем 
в три раза: курс вырос с 8 гривен за доллар до 27 и 
продолжает расти.

Долгое время Нацбанк Украины искусственно 
пытался удержать гривну и ограничил продажу дол-
лара населению. Однако это дало обратный эффект 
– гривна продолжила падать, а доллар в банках стал 
дефицитом.

Это привело к подорожанию импортных това-
ров, гражданам приходится отказываться от ино-
странной продукции в пользу более дешевой от-
ечественной. Также подорожал отдых за границей, 
даже ставшие традиционными в последние годы 
для Украины поездки в Турцию и Египет стали мно-
гим не по карману.

Обвал курса гривны вылился в большие про-
блемы для валютных заемщиков: для них этот об-
вал стал уже вторым за последние семь лет. Первая 
девальвация украинской нацвалюты произошла в 
2008 году и стала следствием мирового финансово-
го кризиса. Тогда гривна обесценилась почти в два 
раза и власти страны запретили выдавать кредиты в 
иностранной валюте. Таким образом, большинство 
валютных заемщиков – это люди, взявшие креди-
ты еще до 2008 года при курсе 5 гривен за доллар. 
Теперь их задолженность в гривневом эквиваленте 
снова выросла – более чем в три раза, банки в инди-
видуальном порядке готовы рассматривать вопрос 
о реструктуризации долга, но идут на это неохотно 
и такое разрешение предоставляется не всегда.

В конце 2014 года Рада приняла закон, запре-
щающий изымать недвижимое имущество, являю-
щееся залогом по валютным кредитам. Однако этот 
закон так и не вступил в силу, поскольку был вети-
рован президентом Петром Порошенко.

…а цены стремятся ввысь
Еще одним ударом по благосостоянию населе-

ния стала инфляция, темпы которой превзошли са-
мые пессимистические прогнозы, – всего за год она 
ускорилась с 0,5% (в 2013 году) до 24,9%.

По официальным данным, продукты питания 
и безалкогольные напитки за год подорожали в 
среднем почти на 25%. Больше всего выросли цены 
на рис, крупы и фрукты – на 56–77%; рыба, яйца, 
сало, безалкогольные напитки, мясопродукты, под-
солнечное масло, хлеб, макаронные изделия, сахар 
подорожали на 23–37%.

Цены на медицинские услуги выросли на 17–
30%, на транспорт поднялись – почти на 42%. Ав-
томобили подорожали почти вдвое, бензин – более 
чем вдвое. Тарифы на жилье, воду, электроэнергию, 
газ выросли на 34,3%.

В 2015 году цены продолжат расти. По данным 
Нацбанка, в соответствии с программой МВФ о 
предоставлении Украине финпомощи предусматри-
вается резкое повышение тарифов для населения 
– на 280% на газ и около 66% на тепло. В связи с 
этим инфляция к концу 2015 года составит 25–26%.

При этом власти страны еще в 2014 году заморо-
зили зарплаты и пенсии, а также сократили ряд со-
циальных программ. В 2015 году ситуация вряд ли 
изменится – прожиточный минимум, минимальную 
зарплату и пенсию могут незначительно проиндек-
сировать только при наличии ресурсов, пояснили в 
Минфине.

люди экономят
Данные государственной статистики говорят о 

росте среднемесячной номинальной зарплаты на 
5,9% за год. Сейчас она составляет около 140 дол-
ларов по текущему курсу. Вместе с тем покупатель-
ская способность среднего украинца стала ниже на 
6,5%. Люди в этой ситуации вынуждены экономить 
– объем оборота розничной торговли в 2014 году, 
по сравнению с 2013 годом, упал на 8,6%.

Задолженность по зарплатам за год выросла бо-
лее чем вдвое: с одного миллиарда (около 40 мил-
лионов долларов) в 2013 году она выросла до 2,4 
миллиарда (около 96 миллионов долларов) в 2014 
году. Причем самая большая задолженность нако-
пилась в восточных областях Украины – в Донец-
кой, Луганской, Харьковской и Днепропетровской 
областях.

Киевлянка Наталья, работающая продавцом-
консультантом в одном из столичных супермарке-
тов, рассказала, что из-за кризиса ее семья из трех 
человек – она живет с мужем и сыном-третьекласс-
ником – вынуждена пересматривать бюджет.

«Наши доходы не изменились. Я, как и раньше, 
получаю 2 тысячи гривен (около 80 долларов), муж 
на “сутках” охранником зарабатывает 2,5 тысячи 
гривен (около 100 долларов). Но если раньше на 
эти деньги можно было нормально жить, то сейчас 
приходится думать, как дотянуть до следующего ме-
сяца – все дорожает», – поделилась женщина.

«Коммуналка выросла почти в два раза, за “треш-
ку” мы платим 1,3 тысячи гривен (около 50 долла-
ров) в месяц, вместо прежних 700 гривен (около 
30 долларов). Расходы на транспорт выросли в два 
раза, на семью это около тысячи гривен (40 дол-
ларов) в месяц. Остается около 2 тысяч гривен на 
питание на троих человек. О походах в кинотеатр, 
в кафе и откладывании денег на летний отдых при-
шлось забыть – смотрим дома телевизор», – расска-
зала Наталья.
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Безработица растет
По официальной статистике, в минувшем году 

на Украине зафиксирован незначительный рост 
безработицы. Если в 2013 году безработных было 
зарегистрировано 488 тысяч, что составляло 1,8% 
трудоспособного населения, то в 2014 году их коли-
чество увеличилось до 512 тысяч человек или 1,9% 
трудоспособного населения. Но эта цифра не дает 
объективную картину по безработице, поскольку 
многие люди, лишившись работы, не становятся на 
учет в центры занятости. Кроме того, многие рабо-
тают неофициально.

По данным Международной организации тру-
да, реальная безработица на Украине за 9 месяцев 
2014 года составила 9,3% трудоспособного населе-
ния. Последний раз такой высокий показатель был 
в 2003 году. Даже во время кризиса 2008-2009 го-
дов уровень безработицы был ниже. Год назад по-
казатель реальной безработицы составлял 7,7%. Но 
это было до «евромайдана», теперь ситуация изме-
нилась.

Финансово-экономический спад вынуждает 
многие предприятия сокращать штат. Менеджер 
одного из украинских банков на условиях аноним-
ности рассказал РИА Новости, что в начале февраля 
руководством компании было принято решение о 
сокращении 20% персонала по всему банку. Такая 
ситуация сейчас характерна для многих компаний.

Сотрудница полиграфии в Киеве Елена сооб-
щила, что перед Новым годом на фирме прошло 
масштабное сокращение. «Из 150 сотрудников 
оставили только пять, я оказалась в списке “счаст-
ливчиков”, кого не уволили. Правда, количество 
моих обязанностей теперь увеличилось, а зарплата 
осталась прежней», – рассказала Елена.

на востоке гуманитарная катастрофа
В особо сложной ситуации оказались украинцы, 

живущие в Донецкой и Луганской областях. Хотя 
официально это не признается, фактически в ре-
гионе гуманитарная катастрофа. Люди находятся 
под постоянными обстрелами, в некоторых городах 
неделями нет света, тепла, воды и продуктов. Жи-
тели спасаются благодаря гуманитарной помощи и 
волонтерам. По последним данным ООН, с начала 
конфликта количество жертв превысило 5,6 тысяч, 
13,4 тысяч человек получили ранения.

Киев не оставляет надежд вернуть под свой кон-
троль потерянную часть Донбасса. Тем не менее, с 
декабря 2014 года украинские власти ввели эконо-
мическую блокаду неподконтрольных территорий, 
всем жителям было предложено покинуть зону кон-
фликта и переехать. Госпредприятия и учреждения 

в экстренном порядке эвакуировали. Людям, кото-
рые не смогли или не захотели уехать, прекратили 
выплату зарплат и пенсий.

По данным ООН, в зоне конфликта продолжают 
находиться около 5 миллионов человек. Сегодня 
многие из них оказались без средств к существо-
ванию и вынуждены целыми днями прятаться от ар-
тиллерийских обстрелов в холодных подвалах.

Преступность зашкаливает 
События на Майдане и война на востоке спрово-

цировали рост преступности. По данным генпроку-
ратуры Украины, в 2014 году в стране зарегистриро-
вано более миллиона уголовных правонарушений. 
Самое большее количество преступлений соверше-
но в Киеве – 136 тысяч, Днепропетровской области 
– 113 тысяч и Донецкой – 97 тысяч.

Количество особо тяжких преступлений увели-
чилось почти в два раза – до 26 тысяч. В частности, 
в 2014 году число дел по убийствам и покушениям 
на убийство заведено более 11 тысяч, в прошлом 
году их было меньше 5 тысяч.

Кроме этого, за минувший год в два раза вырос-
ло количество автоугонов: с без малого 7 тысяч до 
почти 12 тысяч случаев.

Негативно сказывается на криминогенной об-
становке увеличение нелегального оборота ору-
жия. Во время «евромайдана» были взломаны 
милицейские арсеналы, неконтролируемый поток 
оружия идет из зоны боевых действий на востоке 
страны. По данным главы МВД Украины Арсена Ава-
кова, количество преступлений с использованием 
оружия за год увеличилось на 20%.

По данным Украинской ассоциации владельцев 
оружия, в результате событий на Майдане и войны в 
Донбассе количество нелегального оружия в стране 
выросло минимум до 4,5 миллионов единиц, и эта 
цифра с каждым днем продолжает увеличиваться.

На Украине возможен третий Майдан, заявил 
народный депутат Украины, лидер экстремистской 
группировки «Правый сектор» Дмитрий Ярош в ин-
тервью изданию «Обозреватель». 

«В Украине возможно все. А Майдан тем более. 
Достоинство у людей есть. И когда их доводят уже 
до ручки – они выходят на майданы», – заявил 
Ярош. Он уверен, что, если новый Майдан состоит-
ся, он может стать более кровавым, чем предыду-
щий. «Конечно, следующий будет намного… Дру-
гим, скажем так. Люди столько оружия на руках 
имеют, что никто уже не будет сидеть в палатках и 
ждать месяц-два, петь песни и махать фонариками. 
А этого как раз очень бы не хотелось», – отметил 
лидер «Правого сектора». 

«Наша позиция такая: пройти по лезвию ножа. 
С одной стороны сохранить государство, с другой 
– сделать так, чтобы паразиты не пили кровь из 
украинского народа, как пили те, кто был до рево-
люции», – добавил он и подчеркнул, что вынужден 
убеждать некоторых членов организации в том, что 
в нынешней ситуации новый Майдан может приве-
сти к потере государства. «У нас есть ребята-ради-
калы, которые уже кричат: давай сейчас! Особенно 
молодежь, которая глотнула этого духа свободы – и 
теперь они готовы хоть завтра брать ВР, АП, вышвы-
ривать всех оттуда. Мы пытаемся объяснить им, что 
потеряем государство», – заявил Ярош. 

ЗАяВление Службы коммуникАЦии оВЦС мП 
о тРАгичеСких Событиях, ПРоиСходящих нА 
нАСеленных хРиСтиАнАми-АССиРийЦАми 
Землях нА СеВеРо-ВоСтоке СиРии

Русская Православная Церковь вновь возвыша-
ет свой голос в связи с трагическими событиями, 
происходящими сегодня на населенных христиана-
ми-ассирийцами землях на северо-востоке Сирии.

В октябре 2014 года из ассирийской деревни 
Тель Тамар экстремистами были похищены трое 
христиан. Боевики террористической организации, 
носящей название «Исламское государство», 23 
февраля 2015 года начали вооруженное наступле-
ние на христианские деревни, расположенные по 
берегам реки Кабур. Врываясь в поселения, экстре-
мисты устраивали жестокие расправы над христи-

анами. Боевиками было взято в заложники более 
ста ассирийцев, сожжено по меньшей мере четыре 
церкви в разных поселениях. По имеющимся дан-
ным, пленников отвезли в горы Абдуль Азиз. Более 
500 семей христиан бежали в близлежащие города 
Хасаке и Камышлы. Беженцы не успели взять с со-
бой даже самое необходимое.

Христиане являются наиболее беззащитной 
группой населения перед лицом угрозы экстремиз-
ма. Группировки боевиков ставят перед собой за-
дачу полностью искоренить христианство на под-
контрольных им территориях, используя для этого 
террор, жестокие казни, похищения, осквернение 
святынь и уничтожение храмов. Прикрываясь ис-
ламскими лозунгами, они пытаются полностью ис-
коренить христианское присутствие в регионе. По-
следствия этой катастрофы будут необратимы.

Русская Православная Церковь решительно 
осуждает варварские акты насилия в отношении 
христиан. Мы продолжаем призывать всех поли-
тических лидеров мира и международные орга-
низации к защите гонимых христиан. Нужно не-
замедлительно остановить террор и обеспечить 
безопасность христианского населения, которое 
живет на библейских землях Ближнего Востока вот 
уже почти два тысячелетия, а также других религи-
озных и этнических меньшинств.

Выражая солидарность с нашими страждущими 
братьями и сестрами во Христе, надеемся, что ми-
ровое сообщество, наконец, обратит свой взор на 
творящееся беззаконие и незамедлительно примет 
меры по защите преследуемых христиан.
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